

## Die Lungenabteilung Havelhöhe

Die Lungenabteilung Havelhöhe blickt auf eine lange Geschichte in Berlin zurück. Bereits in den 1950er-Jahren als Fachklinik für Tuberkulose mit über 1.000 Betten etabliert, entwickelte sie sich später zu einer Schwerpunkt-klinik für Thoraxchirurgie und Lungenerkrankungen im Rahmen des städtischen Berliner Krankenhauswesens. Im Jahr 1995 konnte die Schließung von Havelhöhe gerade noch abgewendet werden, indem der Gesundheitscampus im Berliner Südwesten an das selbstverwaltete und gemeinnützige Gemeinschaftskrankenhaus Havelhöhe gGmbH übertragen wurde. Die Lungenabteilung konnte dadurch unter dem neuen Träger ihre Weiterentwicklung planen.

Jedoch blieb der Weg zunächst steinig: im Zuge politischer Reformen wurde 1999 die traditionsreiche Thoraxchirurgie am Standort Havelhöhe durch einen Beschluss des Berliner Senats geschlossen. Trotz dieser strukturellen Schwächung entschieden wir uns für den Neuaufbau einer modernen Pneumologie. Wir konzentrierten uns dabei auf ein neues Konzept: seit 2003 begannen wir mit dem Aufbau einer bundesweit einzigartigen pneumologische Klinik mit integrativmedizinischer Ausrichtung. In Übereinstimmung mit den Zielen der WHO, Gesundheitssysteme weltweit so aufzustellen, dass traditionelle und integrative Medizin berücksichtigt werden können verstehen wir uns bis heute als Teil dieser Bewegung.

(<https://www.who.int/teams/integrated-health-services/traditional-complementary-and-integrative-medicine/about>)

Ausgehend von der modernen evidenzbasierten Medizin aber zugleich mit der Offenheit gegenüber traditionellen und innovativen Heilverfahren – versuchen wir damit die individuellen Patient:innenbedürfnisse vielseitiger zu berücksichtigen. Seit 2020 ergänzten wir darüber hinaus unsere Arbeit auf die Gesundheitsbedrohungen, die durch die Klimakrise akzelerieren stärker zu berücksichtigen und eine klimaresiliente und klimafreundliche Pneumologie aufzubauen. Lungengesundheit und planetare Gesundheit haben einen engen Zusammenhang, für den wir verstärkt Verantwortung mit übernehmen möchten.

(<https://www.klimawandel-gesundheit.de/aktionsbuendnis-inhalativa/>)

In den letzten zwanzig Jahren konnten wir uns zu einer der führenden Kliniken für thorakale interventionelle Endoskopie in Deutschland entwickeln. Den Verlust der eigenen Thoraxchirurgie nutzen wir als Chance: die Weiterentwicklung der Medizin – nicht nur in Berlin – hatte zu zahlreichen Fortschritten in der endoskopischen Bronchologie geführt, an denen wir aktiv mitgewirkt haben. Als erstes zertifiziertes Zentrum für die Behandlung von Lungenemphysemen in Deutschland engagieren wir uns besonders für den hochspezialisierten, präzisen Einsatz endoskopischer Verfahren in der Lungenheilkunde.

(<https://www.lungenemphysemregister.de/>)

Ein zusätzliches Arbeitsfeld, ist der Bereich der nicht-medikamentösen Therapieverfahren. Gemeinsam mit der Gesellschaft für Gesundheit und Prävention Havelhöhe bieten wir in ganz Berlin Präventionsangebote für Lungenpatienten an. Darunter mehr als 500 Patient:innen in Berlin und Brandenburg für ambulanten Lungensport, sowie Kurse für Prävention, Gesundheitskompetenz und Rauchstopp- und Nikotinentwöhnungskurse.

(<https://www.gesundheit-havelhoehe.de/>)

## Schwerpunktambulanzen und Konferenzen:

Lungentumorkonferenz / Lungenkrebszentrum (DKG) Dr. H. Wüstefeld, J. Weiß	Telefon 030 36501-280
Lungenemphysemzentrum (ICLEZ, DGP-Zertifiziert) Dr. K. Blezejczyk	Telefon 030 36501-6684
Ambulanz und Konferenz für seltene Lungenerkrankungen (ILE) E. Ivanova	Telefon 030 36501-280
Sarkoidose-Sprechstunde (ASV) Dr. S. Lorenz	Telefon 030 36501-6684
Tuberkulose-Sprechstunde Dr. A. Höcht	Telefon 030 36501-6684
Pneumologische Spezialsprechstunde R. Shabo	Telefon 030 36501-6684
Ambulanz für Integrative Medizin in der Pneumologie Dr. C. Grah	Telefon 030 36501-6684

## Auskunft / Termine / Office

Ambulanzen Tagesklinik Frau J. Heske (-929), Frau Dorsch, Frau Förster (-7040)	Telefon 030 36501-6684
Office (Auskunft, Befunde, alle Fragen) Frau Gatzke, Frau Dorsch, Frau Starch (Befunde: - 276)	Telefon 030 36501-280

## Fachärzte:innen unserer Abteilung

Dr. Christian Grah	<a href="mailto:cgrah@havelhoehe.de">cgrah@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-7020
Dr. Hannah Wüstefeld	<a href="mailto:hwuestefeld@havelhoehe.de">hwuestefeld@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-7931
Jule M. Weiß	<a href="mailto:jweiss@havelhoehe.de">jweiss@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-7034
Ekaterina Ivanova	<a href="mailto:eivanova@havelhoehe.de">eivanova@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-7034
Rita Shabo	<a href="mailto:rshabo@havelhoehe.de">rshabo@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-2038
Dr. Anna Höcht	<a href="mailto:ahoecht@havelhoehe.de">ahoecht@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-2030
Dr. Silke Lorenz	<a href="mailto:slorenz@havelhoehe.de">slorenz@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-2036
Dr. Katarzyna Blazejczyk	<a href="mailto:kblazejczyk@havelhoehe.de">kblazejczyk@havelhoehe.de</a>	Telefon 030 36501-2038